

サイ・テク  
こらむ

# 知と技の発信

[237]

A black and white portrait of a man with short, dark hair. He is wearing a dark, collared jacket over a light-colored shirt. The photo is a close-up shot.

おさだ・まさひこ 1965年生まれ。1988年3月東京大学理学部卒業。89年3月東京大学大学院中退。博士（工学）。89年4月埼玉大学助手。埼玉大学地圈科学研究センターを経て、2014年4月から現職。専門は応用地質学・岩盤力学。

最近、地図の自然現象を見て、日本列島の気候のなかで、レートがひどい稀な地域で、各地での豪雨を通して、いかに無力でした。

震・火山・豪雨などに起因した災害が増す。はアジアモンスターに位置し、三つの申し込みき合う世界でもす。東日本大震災や雨・土砂災害などを然の力の前に人間はあるかを実感しま

住み、豊かな社会を創つていこうとしています。自然の恵みに感謝しつつ、その営みに合わせたモノづくりをしていかねばなりません。

■関東平野の成り立ち  
私は山梨県甲府市出身です。甲府市は四方を山に囲まれ、太陽は山から昇り、山に沈みます。雲は山に接し、その向こうをぞかせることはあります。初めて東京に出てきたときの驚き

■四庫全書

み、豊かな社会を創つていこ  
としています。自然の恵みに  
感謝しつつ、その當みに合わせ  
モノづくりをしていかねばな  
ません。

# 大地の成り立ちを知る

長田 昌彦 大学院理工学研究科 准教授

が今でも忘れられません。雲の下に青空が広がり、雲が浮かんでいたことを。

関東平野はなぜ「れほどまでに平坦なのでしょうか。実は日本列島の形成と大きく関わっています。2500万年前頃まで日本列島はアジア大陸の片隅にありました。その頃から日本海が開き始め、大陸から徐々に離れながら、関東平野が引き裂かれるように日本列島が回転し、現在のような弧状になつたと考えられています。

この回転・分裂に伴い関東平野は沈降し、そこにつくられた盆地状の窪みに河川によって運ばれた土砂が堆積したり、時には海が入り海洋性の堆積物を残したりといふことを繰り返していました。沈降しながらその上を満遍なく堆積物が覆つことで平坦な関東平野が出来上がったのです。

関東平野の表層地形を見ると、台地・自然堤防・後背湿地などが広がっています。このうな地盤は表層だけでなく、地下2~3キロの深さまで続いています。今年9月に鬼怒川で甚大な水害が発生しました。あのとうな状況が繰り返されてできのが関東平野です。

岩のことを研究している我々も、実のところ手に取るようには地下のことを理解できていません。人間が手にした最も深いところの岩石は高々12キロ程度の深さのものです。地球の半径6400キロに対して、ほんの革皮の部分しか知らないのです。地下はまだまだ未知の世界です。

削された地下空洞を利用しています。この空洞は日本では最も古い時代の片麻岩といつ岩石の中に掘削されています。石油や液化石油ガスの地下備蓄にも地下空洞が利用されています。これらの備蓄基地では、岩盤の中を流れる地下水を利用して原油やLPG（液化石油ガス）を地下に閉じ込めています。岩盤や地下水の性質を知れば、地下水を上手に利用していくことができます。

今後考えていかなければならない地下を利用した事業に、高レベル放射性廃棄物の地層処分があります。リニア新幹線の建設や国際リニアコライダー計画などにおいても地質や岩盤の知識が不可欠となっています。

大地の成り立ちを知り、その行く末を思い描いて、安心できる社会基盤の創成に貢献していきたいと思っています。